

Медаль за бой: Орденосносцы Миасса



Библиодайджест

Миасс
.2025

«Из одного металла льют медаль за бой, медаль за труд», - писал советский поэт, участник войны Алексей Недогонов.

14 тысяч жителей Миасса, каждый третий житель нашего тогда небольшого города, ушли на войну. Они воевали на всех фронтах, были летчиками и танкистами, радистами и снайперами, рядовыми и офицерами. Вернувшись к мирной жизни, они вновь стали слесарями и наладчиками, насекомщиками и токарями. И не всегда одевали свои боевые ордена даже по праздникам.

О тех, кто удостоен высокими наградами – наше издание.

В список литературы включены следующие разделы:

- Орден Славы
- Орден Красного Знамени
- Орден Красной Звезды
- Орден Отечественной Войны
- Орден Александра Невского

2

В каждом разделе содержатся: краткая история ордена, рассказ о подвигах миассцев, библиографический список литературы в алфавите героев.

Предназначено для библиотекарей и руководителей детского чтения.

Медаль за бой: Орденосцы Миасса: библиодайджест /составитель О.Б. Шакирова: Муниципальное казенное учреждение «Централизованная библиотечная система». – Миасс: МКУ ЦБС, 2025. – 24 с. – Текст: непосредственный.

ОРДЕН СЛАВЫ

Орден Славы — государственная награда СССР, учреждённая 8 ноября 1943 года указом Президиума Верховного Совета СССР. Первоначально награду планировали назвать орденом Багратиона, но Сталин предложил назвать её орденом Славы, пояснив, что «победы без славы не бывает»

Орден был учреждён для награждения рядового и сержантского состава Красной Армии (в авиации — и младших



лейтенантов). Орден имел 3 степени. Награждение производилось последовательно: сначала военный служащий получал орден III степени, затем II степени и в конце I степени.

Знак ордена — это пятиконечная звезда, на которой помещён медальон с рельефным изображением Кремля со Спасской башней в центре.

За что награждали: «Лица рядового и сержантского состава Красной Армии, а в авиации и лица, имеющие звание младшего лейтенанта, проявившие в боях за Советскую Родину славные подвиги храбрости, мужества и бесстрашия»

Некоторые подвиги, за которые производилось награждение:

- Ворвавшись первым в расположение противника, личной храбростью содействовал успеху общего дела;
- Находясь в загоревшемся танке, продолжал выполнять боевую задачу;

- В минуту опасности спас знамя своей части от захвата противником;
- Из личного оружия меткой стрельбой уничтожил от 10 до 50 солдат и офицеров противника;
- В бою огнём противотанкового ружья вывел из строя не менее двух танков противника;
- Уничтожил ручными гранатами на поле боя или в тылу противника от одного до трёх танков;
- Уничтожил огнём артиллерии или пулемёта не менее трёх самолётов противника;
- Презирая опасность, первым ворвался в ДЗОТ (ДОТ, окоп или блиндаж) противника, решительными действиями уничтожил его гарнизон;
- В результате личной разведки установил слабые места обороны противника и вывел наши войска в тыл противника;
- Лично захватил в плен вражеского офицера;
- Ночью снял сторожевой пост (дозор, секрет) противника или захватил его;
- Лично, с находчивостью и смелостью пробравшись к позиции противника, уничтожил его пулемёт или миномёт;
- Рискуя жизнью, спас в бою командира от угрожавшей ему непосредственной опасности;
- Из личного оружия сбил самолёт противника;
- Уничтожив огнём артиллерии или миномёта огневые средства противника, обеспечил успешные действия своего подразделения;
- Под огнём противника проделал для наступающего подразделения проход в проволочных заграждениях противника;
- Рискуя жизнью, под огнём противника оказывал помощь раненым в течение ряда боев;
- Своим танком смял одно или несколько орудий противника или уничтожил не менее двух пулемётных гнёзд;
- Находясь в разведке, добыл ценные сведения о противнике;

- Лётчик-истребитель уничтожил в воздушном бою от двух до четырёх самолётов-истребителей противника или от трёх до шести самолётов-бомбардировщиков;
- Лётчик-штурмовик уничтожил в результате смелых инициативных действий в воздушном бою один или два самолёта противника;
- Экипаж разведчика за успешно выполненную разведку, в результате которой получены ценные данные о противнике.

Первыми кавалерами ордена стали сапёры М.А. Большов, С.И. Баранов и А.Г. Власов.

14 января 1945 года орденом Славы были награждены все бойцы и сержанты 1-го батальона 215-го Краснознамённого полка 77-й гвардейской Черниговской Краснознамённой орденов Ленина и Суворова стрелковой дивизии 69-й армии 1-го Белорусского фронта. Они получили ордена за прорыв обороны немцев при форсировании Вислы.

В 1975 году кавалеров всех трёх степеней ордена Славы полностью приравнивали к Героям Советского Союза.

Орден Славы прекратил своё существование с распадом Советского Союза. В наградную систему Российской Федерации включён не был.



Орденом Славы были награждены жители Миасса:

Кавалером всех трех степеней ордена стал **Николай Федорович Жаров**, Почетный гражданин Миасса. (Королев В. Ни шагу назад : кавалер ордена Славы Николай Жаров / В. Королев. // Миасский рабочий. - 1965. - 17 февраля. - № 33. - С. 2; С гвардейским знаменем в руках: Н.Ф. Жаров, Почетный гражданин города Миасса. - // Миасский рабочий. - 2008. - 3 декабря. - С. 3; Туманов, М. Полный кавалер: полный кавалер Ордена Славы Н. Жаров / М. Туманов. // Глагол. - 2015. - 15 мая. - С. 14.)



Некоторые подвиги, за которые Жаров был награждён:

- 5 июня 1944 года в бою у села Стынка при отражении трёх контратак поразил в составе расчёта 4 пулемётные точки, 2 блиндажа, наблюдательный пункт противника, свыше 20 солдат и офицеров, чем обеспечил продвижение пехоте.
- 24 августа 1944 года близ населённого пункта Мошна сержант Жаров вместе с бойцами выкатил орудие на прямую наводку. Метким огнём артиллеристы подавили 3 пулемёта, 2 орудия, истребили до взвода пехоты, что помогло стрелкам захватить укреплённую высоту.
- 10 февраля 1945 года в бою за переправу через реку Бобёр у населённого пункта Обер-Лешен расчёт сержанта Жарова прямой наводкой уничтожил 2 пулемёта и 6 солдат противника. 1
- 14 февраля в бою за переправу через реку Квейс у населённого пункта Добер-Паузе под артиллерийско-миномётным огнём и бомбардировкой с воздуха поразил 2 пулемёта, 1 орудие и 5 солдат.

Владимир Александрович Демидов прошел с танковой колонной от Курска до Берлина. В бою за город Унеча ему и его

товарищам пришлось с одним орудием отбиваться от трех фашистских танков и двух бронетранспортеров. За мужество, проявленное в бою при форсировании реки Одер В.А.Демиллов награжден орденом Славы 3 степени. (Окатыев Б. Миасские воины-добровольцы : о миассах, воевавших в составе Уральского Добровольческого танкового корпуса. Фото / Б. Окатыев. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1965. - 23 февраля. - № 37. - С. 3.)



Георгий Петрович Жмаев в 1944 году был командиром отделения связи. В ночь на 25 марта он вместе с пехотой четыре раза ходил в контратаки, взял в плен двух фашистов, за что был удостоен ордена Славы 3 степени. Развивая наступление, под Варшавой наши войска окружили 70-тысячную армию немцев. Советские войска 13 дней отражали контратаки. В боевых порядках пехоты Гуськов ходил в рукопашные атаки и пленил вместе со своим отделением 200 фашистов. За инициативу в бою он получил второй Орден Славы – 2 степени. (Гуськов В. Солдат Отчизны : о кавалере орденов Славы Г.П. Жмаеве / В. Гуськов. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1965. - 26 июня. - № 124. - С. 3.)

7

А вот **Петр Иванович Лыкосов**, командир отделения, не успел получить свой орден Славы 3 степени в 1944 году. В ту январский день ему, потерявшему всех своих товарищей, пришлось одному вести бой в течение четырех часов. Отважный герой был ранен и свою заслуженную награду получил только в Миассе, в 1963 году (Михайлов А. Награда нашла солдата / А. Михайлов. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1963. - 22 февраля. - № 23. - С. 3.)

❖ **Клыков Александр Михайлович** (Бузунов А. Всюду - первый : кавалер ордена Славы 3 степени, налетающий А.М. Клыков /

А. Бузунов. // Миасский рабочий. - 1961. - 21 июня. - № 74. - С. 2.)

- ❖ Коростелев Александр Семенович (Тимофеев А. Участник парада Победы : участник Парада Победы в Москве, кавалер ордена Славы 3 степени / А. Тимофеев. // Миасский рабочий. - 1980. - 24 июня. - № 121. - С. 3.)
- ❖ Мурдасов Петр Николаевич (Павлов Л. Гвардеец фронта - ударник труда : о П.Н.Мурдасове, жителе поселка Тургояк, работнике автозавода, кавалере ордена Славы 3 степени / Л. Павлов. // Миасский рабочий. - 1970. - 29 мая. - № 106. - С. 3.)

ОРДЕН КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

Орден Красного Знамени (до 1932 – орден «Красное Знамя»; орден Боевого Красного Знамени), государственная награда в РСФСР (1918–1933) и СССР (1924–1991). Стал первым орденом в советской наградной системе.

На ордене были изображены основные символы нового государства: Красное знамя, пятиконечная красная звезда, плуг, молот, штык, скрещённые серп и молот. До 1930 года изображение ордена Красного Знамени размещали также на наградных часах, портсигарах, револьверах, саблях и шашках, которые вручали бойцам Красной Армии.

В годы Гражданской войны это был единственный орден, поэтому неоднократно проводились повторные награждения. В таких случаях награжденному вручался орден с соответствующей цифрой.

Первым кавалером ордена Красного Знамени стал военачальник Василий Блюхер. Всего за Гражданскую войну в России было произведено около 15 000 награждений орденом. У



Сталина было три ордена Красного Знамени, все они были получены за время Гражданской войны.

Вплоть до учреждения ордена Ленина в 1930 году орден Красного Знамени являлся высшим орденом Советского Союза.

За что награждали: «За особую храбрость, самоотверженность и мужество, проявленные при защите социалистического Отечества»

В годы Великой Отечественной войны «Красное Знамя» было очень уважаемым боевым орденом, заслужить его было очень непросто. Тем больше уважения к тем воинам, которые неоднократно награждались этим орденом.

С 1944 по 1956 год действовал новый статут, по которому данный орден вручался кадровым военнослужащим РККА (Советской Армии) за выслугу лет: за 20 и 30 лет службы.

В 1958 году ордену Красного Знамени вернули статус боевой награды, отменив награждение им за выслугу лет. Фактически орден стал старшей боевой наградой СССР, поскольку награждением орденом «Победа», стоявшим по рангу выше, практически не проводилось.

После Великой Отечественной, в мирное время, орден почти не вручался — только за подвиг, за спасение многих жизней, часто ценой жизни своей.

10 мая 1966 года посмертно были награждены летчики капитан Капустин и старший лейтенант Янов, которые ценой своей жизни предотвратили падение загоревшейся машины на жилые кварталы Берлина.

Орденом Красного Знамени посмертно наградили бортпроводницу Надю Курченко.

В последние десятилетия существования орденом Красного Знамени награждали военных, сражавшихся в «горячих точках» планеты — Корее, Вьетнаме, Анголе, Афганистане.



Последний указ о награждении орденом Красного Знамени был подписан президентом СССР Михаилом Горбачёвым 24 декабря 1991 года.

Термин «боевой» официально к ордену Красного Знамени не применялся, он возник исключительно в разговорной речи.

Орденом Красного Знамени были награждены жители Миасса:

Таким орденом была награждена **Казымова Капитолина Георгиевна** (посмертно), воевавшая в составе Уральского Добровольческого танкового корпуса. (Окатьев Б. Миасские воины-добровольцы : о миассах, воевавших в составе Уральского Добровольческого танкового корпуса. Фото / Б. Окатьев. // Миасский рабочий. - 1965. - 23 февраля. - № 37. - С. 2.)



Николай Иванович Стариков был во время войны радистом, воевал на Калининском фронте. Часами сидел он рядом с рацией, налаживая связь с соседними подразделениями – танковым, стрелковым и кавалерийским корпусами. Приходилось и прорываться из окружения, и воевать в партизанском отряде. За участие в ударных операциях командующий фронтом генерал Конев лично вручил Н. Старикову высокую правительственную награду – орден Красного Знамени. (Марамзин Ю. В тылу врага / Ю. Марамзин. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1965. - 23 февраля. - № 37.



- С. 2.)

Участник Гражданской войны **Александр Федорович Иванов** в тяжелую для Родины годину вновь встал в строй воинов. И только тяжелое ранение в боях на подступах к Москве

вывело его из этого строя. (Морозов В. Боец Железной дивизии : участник Гражданской и Великой Отечественной войны, житель Миасса А.Ф.Иванов / В. Морозов. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1970. - 22 января. - № 15. - С. 2._

- ❖ Акишин Борис Иванович (*Мелехин И. Ветеран двух войн : коммунист, член партийной комиссии горкома, участник Великой Отечественной войны Б.И.Акишин / И. Мелехин. // Миасский рабочий. - 1970. - 1 января. - № 1. - С. 3.)*
- ❖ Кайнов Виктор Александрович (*Любимова Р. В гуще жизни : работник швейной фабрики В.А.Кайнов, участник Великой Отечественной войны / Р. Любимова. // Миасский рабочий. - 1970. - 24 января. - № 17. - С. 2.)*
- ❖ Румянцев Илья Дмитриевич (*Иконников С. Пламя памяти : сотрудник Уралаза - И.Д.Румянцев / С. Иконников. - // Миасский рабочий. - 1980. - 24 июня. - № 121. - С. 3.)*
- ❖ Рыков Александр Иванович (*Морозов В. Истребитель : об уроженце г.Миасса А.И.Рыкове, летчике, участнике Великой Отечественной войны. / В. Морозов. // Миасский рабочий. - 1972. - 22 июня. - № 122. - С. 3.)*
- ❖ Шульгин Борис Петрович (*Туманов, М. Гвардии полковник / М. Туманов // Миасский рабочий. - 2020. - 8 мая. - С. 6.)*

11

ОРДЕН КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ

Орден Красной Звезды — государственная награда СССР, учреждённая 6 апреля 1930 года для награждения военнослужащих и войсковых частей за боевые заслуги. За что награждали: «Учреждён для награждения за большие заслуги в деле обороны СССР как в военное, так и в мирное время, в обеспечении государственной безопасности»



Является единственным орденом СССР довоенного периода, который не поменял свой дизайн до 1991 года. Менялась лишь стойка солдата «согласно новым требованиям воинского Устава».

В 1935 году был изменен Устав Красной Армии, и позиция бойца при штыковой атаке изменилась. Первоначально боец был изображен лицом к зрителю, а с 1936 года на ордене фигура красноармейца повернута вправо в соответствии с Уставом РККА. Кроме того, теперь на ногах солдата



12

изображены не обмотки, а сапоги.

Изначально это была награда исключительно за боевые заслуги. Орденом награждали военнослужащих, милиционеров, сотрудников государственной безопасности и других граждан СССР, проявивших мужество при защите Родины. Награда вручалась независимо от званий: её могли получить и солдаты, и офицеры.

Некоторые основания для награждения орденом Красной Звезды:

- личное мужество и отвагу в боях, отличная организация и умелое руководство боевыми действиями;

- успешные боевые действия воинских частей и соединений, в результате которых противнику был нанесён значительный урон;
- заслуги в обеспечении государственной безопасности и неприкосновенности государственной границы СССР;
- мужество и отвагу, проявленные при исполнении воинского или служебного долга, в условиях, сопряжённых с риском для жизни;
- образцовое выполнение специальных заданий командования и другие подвиги, совершённые в условиях мирного времени;
- большие заслуги в поддержании высокой боевой готовности войск, отличные показатели в боевой и политической подготовке, овладении новой боевой техникой и другие заслуги в укреплении оборонной мощи СССР;
- заслуги в развитии военной науки и техники, подготовке кадров для Вооружённых Сил СССР;
- заслуги в укреплении обороноспособности государств социалистического содружества.

В период с 4 июня 1944 года по 14 сентября 1957 года орден Красной Звезды вручался за выслугу 15 лет в рядах Красной Армии, Военно-Морского Флота, органах внутренних дел и государственной безопасности.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 15 октября 1947 года было установлено прекращение представлений к награждению орденом гражданских лиц, поскольку это не отвечало статуту ордена.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 28 марта 1980 года утверждён Статут ордена Красной Звезды в новой редакции.

Последнее награждение орденом Красной Звезды произошло 24 декабря 1991 года, награждённым стал мичман В. Л. Разумович.

Орден Красной Звезды мог



вручаться многократно: 6 раз орденом были награждены не менее 4 человек, 5 раз - более 30 человек, 4 раза - более 150 человек, 3 раза более 1000 человек. В годы войны было произведено свыше 2 860 000 наградений.

Орден Красной Звезды упразднён Указом Президиума Верховного Совета РФ «О государственных наградах Российской Федерации» от 2 марта 1992 года.

Орденом Красной Звезды были награждены жители Миасса:

Одним из первых в своей дивизии в 1941 году награжден орденом Красной звезды **Михаил Ипатович Дудов**. Он был комбатом и душной ночью 22 июня спал в лагерьной палатке, предвкушая выходной. Но сон был нарушен звуком летящих самолетов и бомбежки. Батальон защищал дорогу на Каунас. Бешеные атаки врага продолжались до 12 часов следующего дня. Но шквал меткого огня заставлял его откатываться назад. Батальон под командованием старшего лейтенанта Дудова отступил только по приказу вышестоящего командира. За умелое и отважное



руководство боевыми действиями комбат Дудов Указом Президиума Верховного Совета СССР от 20 сентября 1941 года награжден орденом Красной Звезды. (Евсиков М. Скромный труженик победы : участник Великой Отечественной войны Михаил Ипатович Дудов / М. Евсиков. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1963. - 22 февраля. - № 23. - С. 2.)

Емельян Иванович Круткин в 1943 году восемнадцатилетним пареньком ушел на войну из миасского военкомата. Он воевал в частях в составе Первого Украинского и Третьего Белорусского фронтов. Совершил несколько

героических поступков в предпоследние годы войны. 9 июля 1944 года в городе Вильно (современный Вильнюс) Емельяну Круткину и другим бойцам было приказано произвести разведку в районе железнодорожной станции. В это время на них напала рота вражеских автоматчиков. Круткин принял бой, в результате которого было уничтожено 47 солдат и офицеров противника. «Лично товарищ Круткин застрелил 24 солдата неприятеля». За этот бой он был удостоен ордена Красной Звезды. 26 февраля 1945 года под польским городом Поляновым Емельян Иванович погиб смертью храбрых. («Мы ничего не знали о его подвига»: миасец Емельян Круткин показал примеры героической храбрости // Глагол. - 2016. - 29 апр. - С. 13.)



Александр Иванович Рыков Родился в г. Миасс 1921 году, Летчик -истребитель. Воевал на Ленинградском фронте, в Польше. В бою под Бобруйском Рыков спас жизнь прославленному командиру, сразив вражеский самолет. В боях над Балтикой Александр и его друг летчик Легеза сопровождали штурмовые самолеты. Им пришлось выдержать атаку двадцати немецких «ФВ-190». Но численный перевес не помог врагу. Два героя -летчика отбили все атаки, сбили два немецких истребителя и позволили штурмовику «ИЛ-2» без потерь вернуться на свой аэродром. 10 лично сбитых и 15 в групповых схватках вражеских самолётов – боевой счёт нашего земляка, его вклад в победу. А.И.Рыков награжден двумя орденами Красного Знамени, двумя орденами Красной Звезды, орденами Отечественной звезды 1 степени, медалями. (Морозов В. Истребитель / В. Морозов. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1972. - 22 июня. - № 122. - С. 3.)

❖ Баранов Василий Захарович *(Они выполнили свой долг : работники комбината "Миассмебель" - участники Великой*

Отечественной войны. // Миасский рабочий. - 1970. - 9 мая. - № 92. - С. 3.)

- ❖ *Белинский Ефим Семенович (Джога, И. Грудью закрывший амбразуру : герой Советского Союза Ефим Семенович Белинский / И. Джога. // Миасский рабочий. - 1963. - 22 февраля. - № 23. - С. 2, 3.)*
- ❖ *Блохин Н. (Юрьев М. Солдат вспоминает : участник Великой Отечественной войны, мастер термического цеха Уралаза / М. Юрьев. // Миасский рабочий. - 1961. - 21 июня. - № 74. - С. 3.)*
- ❖ *Иванов И.Г. (Зеленин И. Боевые друзья : участники Великой Отечественной войны, передовики, работающие на Уралазе, - / И. Зеленин. // Миасский рабочий. - 1961. - 21 июня. - № 74. - С. 2.)*
- ❖ *Кобельков Александр Степанович (Пономарев В. В строю создателей / В. Пономарев. // Миасский рабочий. - 1972. - 9 сентября. - № 179. - С. 2.)*
- ❖ *Коломиец Николай Степанович (Высогорец М. Цель жизни / М. Высогорец. // Миасский рабочий. - 1972. - 9 мая. - № 91. - С. 1.)*
- ❖ *Коростелев Александр Семенович (Тимофеев А. Участник парада Победы : участник Парада Победы в Москве/ А. Тимофеев. // Миасский рабочий. - 1980. - 24 июня. - № 121. - С. 3.)*
- ❖ *Мамонов Павел Максимович (Марамзин Ю. Мамоновы - старшие и младшие : история семьи / Ю. Марамзин. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1972. - 9 мая. - № 91. - С. 1.)*
- ❖ *Придворов Александр Иванович (Корчагина Н. Два ордена, три медали : красноармеец Александр Придворов / Н. Корчагина. // Миасс неизвестный. Земляки : продолжение / [автор идеи проекта Н. Корчагина]. - Челябинск. - 2023. - С. 43-46.)*
- ❖ *Рудин Алексей Петрович. (Корюков, М. Ради новых молодоговардейцев / М. Корюков // Глагол. - 2012. - 11 мая. - С. 4.)*

- ❖ Рыков Александр Иванович (*Морозов В. Истребитель / В. Морозов // Миасский рабочий. - 1972. - 22 июня. - № 122. - С. 3.*)
 - ❖ Сафронов М.Н. (*Александров Ф. Фронтовики получают награды / Ф. Александров // Миасский рабочий. - 1965. - 1 июня. - № 106. - С. 4.*)
 - ❖ Семенов Михаил Сергеевич (*Быков И. Семеновская строчка / И. Быков. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1972. - 4 ноября. - № 219. - С. 1.*)
 - ❖ Шестаков Геннадий Григорьевич (*Александров Ф. Фронтовики, наденьте ордена! / Ф. Александров // Миасский рабочий. - 1970. - 28 ноября. - № 237. - С. 1.*)
 - ❖ Шульгин Борис Петрович (*Туманов, М. Гвардии полковник / М. Туманов // Миасский рабочий. - 2020. - 8 мая. - С. 6.*)
- А также: Дурнов Кузьма Данилович (1943), Шаргородский Илья Яковлевич (1943).

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

17



Первая советская награда, учреждённая во время Великой Отечественной войны. 20 мая 1942 года был подписан Указ Президиума Верховного Совета СССР «Об учреждении ордена Отечественной войны I и II степени». Сначала орден планировалось назвать «За военную доблесть».

Согласно статуту, награждение орденом Отечественной войны 1-й степени предусматривалось в 30 различных боевых ситуациях, орденом 2-й степени — в 25. За что награждали: «Награждаются солдаты и начальствующий состав Красной Армии, Военно-Морского Флота, войск НКВД и партизанских отрядов, проявившие в боях за Советскую Родину храбрость, стойкость и мужество, а также военнослужащие, которые своими действиями способствовали успеху боевых операций наших войск».

Первое награждение состоялось 2 июня 1942 года. Награду получил командир артиллерийского расчёта И.И. Криклий.

Согласно статуту, награждение орденом Отечественной войны 1-й степени предусматривалось в 30 различных боевых ситуациях, орденом 2-й степени — в 25.

Советское командование было заинтересовано в скорейшем награждении героев новой наградой. В связи с этим право вручать новый орден было передано военному командованию — от командующих фронтами и флотами до командиров корпусов включительно. Это позволяло вручать орден буквально в окопах, почти сразу после совершения подвига.

Орден Отечественной войны носился на правой стороне груди, в отличие от всех остальных наград.

С 1947 года награждения были официально прекращены. Однако в 60-е годы продолжились награждения иностранных граждан, которые помогали советским военнопленным и партизанили в тылу у немцев.

Был единственным советским орденом, который оставляли на хранение после смерти ветерана. Только в 1977 году было разрешено оставлять в семье все награды.

В 1985 году орден Отечественной войны был возрождён как памятная награда для ветеранов войны по случаю сорокалетия Победы над гитлеровской Германией.

Указ «О награждении орденом Отечественной войны активных участников Великой Отечественной войны 1941–1945

годов», утверждённый Президиумом Верховного Совета СССР, был составлен так, что по нему награждению подлежали практически все ветераны войны, дожившие до 40-летия Победы. В зависимости от личных заслуг, одним вручался орден 1-й степени, другим 2-й степени. В число награждённых вошли и участники войны с милитаристской Японией.

С момента распада Советского Союза в 1991 году награждения этим орденом прекратились, однако он навсегда остался символом подвига советского народа в борьбе с фашизмом.

Орденом Отечественной войны были награждены жители Миасса:

- ❖ Демин П., Чумычев П.И., Чураков М.П., Харитонов М.М., Шестаков Г.Г. *(Александров Ф. Фронтовики, наденьте ордена! : вручение наград участникам Великой Отечественной войны / Ф. Александров. // Миасский рабочий. - 1970. - 28 ноября. - № 237. - С. 1.)*
- ❖ Кайнов Виктор Александрович *(Любимова Р. В гуще жизни : работник швейной фабрики В.А.Кайнов, участник Великой Отечественной войны / Р. Любимова. // Миасский рабочий. - 1970. - 24 января. - № 17. - С. 2.)*
- ❖ Костюшев И.М., Ефимов А.П., Бердников В.М., Ярославцев Г.П. *(Александров Ф. Фронтовики получают награды / Ф. Александров // Миасский рабочий. - 1965. - 1 июня. - № 106. - С. 4.)*
- ❖ Рыков Александр Иванович *(Морозов В. Истребитель / В. Морозов // Миасский рабочий. - 1972. - 22 июня. - № 122. - С. 3.)*

А также: Кузнецов Василий Петрович (1943 г.), Князев Михаил Петрович (1943 г.)

ОРДЕН АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

Орден Александра Невского — государственная награда, единственная за всю историю России существовавшая в трёх её наградных системах — в царской России и СССР и существует в современной России.



В Российской империи с 1725 года по 1917 год существовал орден Святого Александра Невского, учреждённый Екатериной I. В качестве девиза награды выступала фраза «За труды и Отечество».

В советское время орден учреждён 29 июля 1942 года как военный орден для награждения командного состава Красной Армии. Награждение производилось за личное мужество и отвагу, проявленные в боях, а также за отличное выполнение поставленной боевой задачи.

При создании ордена советские художники столкнулись с проблемой: верифицированного изображения великого полководца не существовало. Тогда художник Игорь Сергеевич Телятников решил использовать образ киноактёра Николая Константиновича Черкасова, который сыграл главную роль в фильме «Александр Невский».

После распада Советского Союза орден был сохранён в системе государственных наград Российской Федерации. Однако как государственная награда Российской Федерации орден не имел описания, награждение орденом государством не производилось.

7 сентября 2010 года указом президента Российской Федерации орден Александра Невского вновь был введён в государственную систему наград. При этом произошли существенные изменения: ордену вернули его первоначальный вид, девиз Петра Первого «За труды и Отечество» и повысили в статусе.

В современной России орден может вручаться не только военным, но и гражданским лицам, зарубежным политическим

деятелям. Основным условием для получения награды являются особые заслуги перед Российской Федерацией в различных сферах её деятельности. 15

Орденом Александра Невского были награждены жители Миасса:

В 1944 году Илья Дмитриевич Румянцев - командир танковой роты. А ему все 21 и он прошел уже тяжелый солдатский путь. Последний его бой - за польский город Дембица. Два «тигра» подбил экипаж Румянцева, прежде чем машину подбросило, раздался треск, скрежет металла и оглушительный взрыв. И.Д. Румянцев вспоминал: «Последнее, что помню – отквтытый люк и раскаленный металл, за который я берусь руками...» Штабные офицеры нашли на месте, где стоял танк груды искореженного металла и погнутую медаль «За боевые заслуги». Его, Румянцева, медаль. Илью вынес на себе механик-водитель Кавалерчик. А самого Румянцева долго считали погибшим. Илью Дмитриевича за этот бой наградили орденом Александра Невского, Кавалерчика – орденом Ленина. *(Иконников С. Пламя памяти : участник Великой Отечественной войны, кавалер ордена Александра Невского, сотрудник Уралаза - И.Д.Румянцев / С. Иконников. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1980. - 24 июня. - № 121. - С. 3.)*

21

Удостоен этим орденом и другой наш земляк – Андрей Михайлов Мочалин. Он начал войну еще на озере Хасан в 1936 году. Он воевал под Москвой, участвовал в освобождении Ленинграда. Лейтенант Мочалин со своими разведчиками выводил с людей оккупированных территорий – из под расстрела, из объятых огнем домов. *(Окатьев Б. Через 28 лет : о жителе Миасса А.М. Мочалине, вернувшемся из госпиталя после Великой Отечественной войны через 28 лет / Б. Окатьев. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий. - 1965. - 9 июня. - № 112. - С. 3.)*

Оглавление

ОРДЕН СЛАВЫ.....	3
ОРДЕН КРАСНОГО ЗНАМЕНИ	8
ОРДЕН КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ.....	11
ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ.....	17
ОРДЕН АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО	20

